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l El director del Instituto de Desarrollo y 
Fortalecimiento Municipal llamó a los ediles a dejar 
todos los asuntos de los ayuntamientos en orden para 
no generar incertidumbre.

l Los invitó a no precipitar sus licencias al cargo y 
respetar los procedimientos correspondientes 
establecidos en la ley electoral.

80 por ciento 
de los 
alcaldes 
buscarán 
participar en 
el proceso 
electoral

Exhorta IDEFOMM a ediles a 
respetar tiempos electorales

ESTRELLA PEDROZA / P 7

Reporta PC Morelos ola de 
calor de más de 40 grados

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3

l El encargado de la política interna indicó que la solicitud presentada en el 
Congreso del Estado carece de argumentos, por lo que tampoco hay 
preocupación en el gobierno estatal. 

l La Coordinación Estatal de Protección Civil (PC Morelos) informó que 
durante tres días más continuará la ola de calor con temperaturas por arriba 
de los 40 grados.  Estiman que las lluvias regresen a partir de la próxima 
semana.

Desestima Secretaría de 
Gobierno juicio político contra 
el gobernador y titular de la CES

ESTRELLA PEDROZA / P 3

Opinión:  Alfonso Valenzuela Aguilera  / P4    Víctor Manuel González  / P4

Jessica Rivera Hamed  / P5    Hiram Tinajero  / P5

Se reagrupan artesanos para 
enfrentar crisis
O Por la necesidad de conseguir recursos económicos, artesanos y comerciantes de la zona sur buscan 
agruparse en tianguis y mercados. Foto: Crisanta Espinosa Aguilar / HUGO BARBERI RICO / P 8
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EDITORIAL

El dicho popular dice que 
el éxito tiene muchos 
padres, pero el fracaso 

es huérfano, y el nuevo “tira y 
afloja” entre los Poderes Legis-
lativo y Ejecutivo deja en claro 
que ninguno quiere cargar con 
el bulto del estrepitoso fracaso 
la estrategia de seguridad que 
vive nuestro estado.

Todos los índices de insegu-
ridad han aumentado en More-
los y es generalizada la descon-
fianza en las autoridades, por 
lo menos en las encargadas de 
conservar la paz y la justicia.

Hace unos días, la Nueva 
Asociación de Abogados Mo-
relenses para México y la Ba-
rra de Abogados del estado 
de Morelos, solicitaron que se 
iniciara el procedimiento para 
entablar un juicio político al 
gobernador y al Comisionado 
de Seguridad del estado, por 
los nulos resultados que han te-
nido en materia de seguridad.

Hace un par de días el dipu-
tado Julio César Solís propuso 

un punto de acuerdo parla-
mentario para exhortar al go-
bernador a dar un ultimátum 
de treinta días al almirante 
en retiro José Antonio Ortiz 
Guarneros para disminuir la 
inseguridad en Morelos, o re-
moverlo como titular de la CES 
por ineficiencia.

Ayer, los promoventes del jui-
cio político se reunieron con el 
presidente de la Junta Política 
y de Gobierno del Congreso, 
Alejandro Martínez Bermúdez 
y con las diputadas Paola Cruz 
Torres y Marguis Zoraida del 
Rayo Salcedo para ratificar su 
denuncia.

Y ayer también reaccionaron 
en el Ejecutivo: el comisiona-
do Ortiz Guarneros dijo que el 
diputado Solís era víctima de 
un arranque de protagonismo 
y lo retó a su vez para que en 
los 30 días que había dado de 
plazo, consiguiera presupues-
to suficiente para aumentar 
los salarios de la policía es-
tatal y otorgarle la asistencia 
social que debería tener; fus-

tigó al diputado recordándole 
los nulos resultados que éste 
había tenido cuando encabezó 
la Comisión de Seguridad del 
Congreso.

Por su parte Samuel Sotelo 
Salgado, secretario de Gobier-
no, dijo que el juicio político 
carece de fundamentos y, al 
menos desde un punto de vista 
jurídico, no tiene oportunidad 
de prosperar, por lo que en el 
Poder Ejecutivo no existe pre-
ocupación alguna por un juicio 
político.

Desde luego, si la realidad 
fuera otra, si se hubiera aca-
bado la criminalidad y todos 
durmiéramos tranquilos, nadie 
estaría compartiendo el crédito 
tampoco.

Lo que nuestros políticos 
están dejando ver es que la 
percepción social es real y que 
la inseguridad ya los rebasó a 
todos.

Implícitamente están acep-
tando que, más allá de los dis-

cursos, tenemos un grave pro-
blema y que data de tiempo 
atrás. Desde luego, el tema del 
presupuesto -origen de tantos 
desencuentros entre los Pode-
res del estado- también salió 
a relucir pero todos sabemos 
que las partidas discrecionales 
en el gobierno estatal se elimi-
naron hasta el actual paquete 
presupuestal.

La inseguridad, la impunidad 
y la procuración de justicia, son 
temas que van de la mano y que 
serán, seguramente, parte cen-
tral de los planes de gobierno 
de los candidatos a todos los 
cargos de elección popular, y a 
todos nosotros nos tocará eva-
luar las promesas que tengan 
visos de hacerse realidad y, des-
de luego, más adelante, exigir 
que se cumplan. Una cosa es 
cierta: el crimen y la violencia 
son tan graves en Morelos que 
hay que descreer de quienes 
prometan solucionarlo de un 
día para el otro.
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ESTRELLA PEDROZA

“No hay argumentos” para dar 
paso a un juicio político contra el 
gobernador Cuahutémoc Blanco 
Bravo i contra el comisionado de 
seguridad pública José Antonio 
Ortiz Guarneros , sostuvo Samuel 
Sotelo Salgado, secretario de Go-
bierno. 

El encargado de la política in-
terna fue cuestionado sobre la 
solicitud de juicio político que 
formalizó un grupo de abogados 
en contra del mandatario estatal 
y el titular de la Comisión Estatal 
de Seguridad Pública del  (CESP) 
por incumplir con la obligación 
de garantizar seguridad a las y 
los morelenses, por no aplicar los 
programas y estrategias adecua-
das para garantizar la paz y la se-
guridad y por supuestos desvíos de 
recursos destinados a la seguridad 
de la entidad.

Afirmó que en el Poder Ejecuti-
vo no hay preocupación ante esta 
solicitud debido a que, desde su 
punto de vista, jurídicamente no 
pasará por falta de argumentos.

 “No hay preocupación... no hay 
argumentos , no hay argumentos”, 
dijo, el segundo a bordo de la ad-

ministración estatal.
Destacó que hasta el momen-

to de la entrevista, el Gobierno 
de Morelos no ha sido notificado 
oficialmente por parte del Poder 
Legislativo.

"Nos han notificado todavía, 
conocemos solamente lo que tras-
ciende en los medios de comunica-
ción", destacó.

El funcionario estatal, destacó 
que por ahora está en manos del 
Congreso de Morelos y, al Ejecu-
tivo, solo le queda esperar para 
conocer los detalles y argumentos 
de la solicitud y la determinación 
de las y los legisladores.

"Está en manos del Congreso y 
lo que se sabe es lo que se dio a co-
nocer en la sesión correspondien-
te, pero hasta ahí. Formalmente no 
conocemos este el contenido de los 
documentos", mencionó.

Sotelo Salgado, expresó que des-
de el Gobierno del Estado habrá 
total apertura a todo tipo de audi-
torías que pretendan ordenar las y 
los diputados.

Por último, detalló que también 
se está en espera de la resolución 
de la aceptación o negación de am-
pliación presupuestal ante la cual 
podría iniciar un proceso jurídi-
co de defensa.

ESTRELLA PEDROZA

Luego de que el legislador de Movimiento Ciu-
dadano diera un ultimátum al Poder Ejecutivo y al 
titular de la Comisión Estatal de Seguridad Pública 
(CES) para dar resultados en materia de seguridad.

José Antonio Ortiz Guarneros, comisionado es-
tatal de Seguridad Pública, retó al diputado Julio 
César Ortiz a que en 30 días logre el presupuesto 
necesario para garantizar seguridad en Morelos.

El comisionado cuestionó por su parte lo que 
había logrado el legislador cuando fue el titular 
de la Comisión de Seguridad en el Congreso de 
Morelos: "preguntarle al diputado Solís qué hizo 
él como presidente de la comisión de seguridad".

Consideró que el ultimátum que lanzó el dipu-
tado y otras declaraciones que ha realizado son 
puro protagonismo. "Son actos protagónicos del 
diputado, yo le doy 30 días a él para que consigan 
los recursos para aumentarles el salario al policía", 
subrayó.

Agregó: "le doy 30 días para que consiga la asis-
tencia social que debe tener un policía, un CENDI, 
becas para sus hijos".

Resaltó que se requieren más recursos para con-
tar con más policías.

También reprochó que mediáticamente todo 
mundo se haya escandalizado por recomendar to-
mar precauciones en las carreras de Morelos para 
evitar ser blanco de asaltos. "Lo digo y lo sostengo 
se deben tomar medidas”, concluyó.

El presidente de la Junta Po-
lítica y de Gobierno (JPyG), 
Alejandro Martínez Bermúdez, 
acompañado por las diputadas 
Paola Cruz Torres y Marguis Zo-
raida del Rayo Salcedo, recibió a 
los promotores de la Denuncia 
de Juicio Político contra el go-
bernador Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, tras ratificar su recurso 
ante la Secretaría de Servicios 
Legislativos y Parlamentarios 

del Congreso del estado.
La denuncia fue interpuesta 

por la Nueva Asociación de Abo-
gados Morelenses para México y 
la Barra de Abogados del estado 
de Morelos, a través de sus pre-
sidentes, respectivamente Luis 
Ignacio Reyes Andraca Domit 
Ayub y Alexis Jair Velasco Alco-
cer. 

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil (PC Morelos) 
informó que durante tres días 
más continuará la ola de calor 
con temperaturas por arriba de 
los 40 grados.  

Después de ese lapso, se espe-
ran lluvias en el estado. Mientras 
que en julio prevalecerán las 
temperaturas altas, ya en plena 
canícula.  

Detalló que la canícula se ca-
racteriza por altas temperaturas 
y escasas precipitaciones, lo que 
provoca un clima seco y caluroso, 
la duración de la canícula es de 
40 días por lo que podría concluir 

hasta agosto. 
"Son fenómenos diferenciados, 

sin embargo sí existe el riesgo 
de que después de que termine 
esta ola de calor inicia la tempo-
rada de lluvia y después con la 
canícula aún no tenemos claro 
tal vez a mediados del próximo 
mes ya estaremos en canícula 
pero en este momento la parte 
importante es que nos sigamos 
cuidando y protegiendo hay que 
pedirle a las personas que si sa-
len de preferencia que no salgan 
entre las 2 y las 4 de la tarde y, 
si tienen que salir, usen un som-
brero, un bloqueador solar, y que 
se hidraten muy bien; que usen 
ropa de algodón de manga larga 
de colores claros y permanecer a 

la sombra". 
Mercado Salcedo señaló que, 

mientras tanto, en junio la ola de 
calor continuará tres días más; 
porque los esquemas del cambio 
climático no se han movido, pro-
nosticando temperaturas supe-
riores a 40 grados en municipios 
de la Zona Sur. 

El funcionario estatal, explicó 
que, hasta el momento, la tempe-
ratura más alta que se ha regis-
trado es en Jojutla con 44 grados. 

Finalmente, recomendó a la 
ciudadanía estar pendiente de 
las cuentas oficiales de la PC y 
no hacer caso de notas falsas 
en redes sociales que generan 
alarma sobre el pronóstico del 
tiempo. 

“No hay 
argumentos” 
para un juicio 
político 
contra el 
gobernador: 
Samuel Sotelo

Ortiz Guarneros reta a diputado a 
que consiga recursos necesarios para 
garantizar seguridad en Morelos

Reporta PC Morelos ola de calor de más 
de 40 grados en la entidad  

Ratifican juicio político en 
contra del goberndor del estado

lajornadamorelos.mx

¡CALUMNIAS!• MIGUEL ÁNGEL



ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

Hace unos días falleció el sociólo-
go francés Alain Touraine a los 
97 años, quien fuera analista 

crítico de la post-industrialización y 
los movimientos sociales, autor de 50 
libros y tutor de influyentes académi-
cos como Manuel Castells, recibió el 
premio Príncipe de Asturias en la cate-
goría de Comunicación y Humanidades 
en 2010. A lo largo de su vida mantuvo 
vínculos cercanos con México y otros 
países de América Latina –en donde vi-
vió en distintos momentos– siguiendo 
de cerca los cambios políticos, econó-
micos y sociales en la región. 

En sus investigaciones abordó los 
cambios en el espacio urbano de dis-
tintas regiones francesas argumen-
tando que el mundo moderno habría 
empezado con la creación de la ciudad 
como un acto político fundamental. 
En distintos momentos reiteró que 
la modernidad se manifiesta primero 
como objetivo político antes que una 
realidad económica, lo cual va a ser 
un punto de partida importante, toda 
vez que en sus orígenes, las ciudades 
se caracterizaron por la apertura, el 
potencial de cambio, la libertad, y la 
capacidad de organizar intercambios 
económicos o culturales. 

Aprovecho para resumir una entre-
vista que le hice hace algunos años en 
el Escuela de Estudios Superiores en 
Ciencias Sociales en París, en donde 
Touraine sostenía que el concepto 
de democracia en América Latina 
se encontraba todavía en proceso de 
naturalización, ya que en un inicio se 
consideró como una idea importada 
de otras latitudes, pero que empezaba 
a enraizarse en la región. En el caso 
de México, consideraba que después 
del terremoto de 1985 habría surgi-
do un movimiento social espontáneo 
a través de comités ciudadanos que 
finalmente no derivaron en un cam-
bio democrático inmediato, pero que 
sentaron las bases para cambios pos-
teriores.

Un punto que consideraba de la ma-
yor relevancia para el desarrollo de 
la democracia en el continente era 
evitar la captura del Estado por la 
corrupción, ya que de lo contrario, 
esto significaría un control del apara-
to político sobre los recursos, además 
de la destrucción del interés general 
que podría llevar a la disolución del 
Estado. Es así que los países en donde 
abundan los recursos naturales como 
el petróleo, tienen que enfrentar pro-
blemas de corrupción mayores como 
ha sido el caso de México, Venezuela y 
Brasil, en donde ésta se ha convertido 

en uno de los principales obstáculos 
para el desarrollo de estos países a lo 
largo de la historia.

A pesar de todo, Touraine manten-
dría una opinión positiva con rela-
ción a las perspectivas de desarrollo 
de nuestro continente, vislumbrando 
algunos avances –como la amplia co-
bertura del sistema de pensiones y del 
sistema de salud chileno– y en donde 
se apreciaban importantes ejemplos 
de la capacidad de los grupos sociales 
para sortear las presiones económi-
cas, argumentando que “[…] si no hay 
resistencia, es que no hay organiza-
ción adecuada.” Al respecto comen-
taba que muchas veces se exagera 
el poder de los grupos económicos 
transnacionales, y que un Estado con 
determinación puede hacer frente a 
dichas tensiones al establecer el mar-
co y los límites de sus operaciones en 
el territorio. 

Analista de movimientos sociales en 
América Latina y en el mundo, Tou-
raine consideraba que la propuesta 
contestataria de los Zapatistas en 
México había sido un hito altamen-
te original, que incorporaba reivin-
dicaciones indígenas dentro de un 
esquema democrático fundamental. 
Sin embargo, y aún enmarcando pro-
cesos de innovación política inéditos, 

el movimiento no pudo trascender 
el aparato político-económico para 
conseguir una apertura inclusiva de 
las distintas realidades del país. Co-
mentaba en otra entrevista que “La 
importancia simbólica del zapatismo 
justifica la trascendencia del fracaso 
de su postura. La gran novedad de la 
acción zapatista hizo nacer la espe-
ranza de una profunda renovación de 
la vida política en el continente. Pero 
ha sucedido lo contrario.” 

En ese mismo sentido, argumentaba 
para el caso de Brasil, que el gobier-
no de Lula da Silva había sido una 
gran decepción debido a su renuncia 
a elaborar un proyecto a la vez polí-
tico y social de cambio. Al respecto, 
señalaba que el rasgo más importante 
del sistema político latinoamericano 
había sido la constante incapacidad 
de crear tanto una democracia real 
como una revolución social más allá 
del populismo. Es por ello que no ha 
sido posible generar una política fun-
dada en los derechos democráticos 
que permita emprender reformas es-
tructurales profundas. Parecería en-
tonces que su análisis sigue vigente 
tanto para México como para el resto 
de América Latina.
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A propósito de Alain Touraine

lajornadamorelos.mx

ECONOMÍA ESPACIAL

LA ENSEÑANZA DE LA CIENCIA DESDE LA ACADEMIA DE 
CIENCIAS DE MORELOS
VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Hoy en día vivimos inmersos entre 
retos de salud, medio ambienta-
les y sociales.  La falta de agua 

y la contaminación de los ríos y suelos 
agrícolas, las epidemias y enfermeda-
des crónicas, la automatización de ser-
vicios públicos y la falta de empleo, la 
delincuencia, la desigualdad económica 
y social son solo algunos ejemplos. En 
conjunto los desafíos de esta época po-
nen en peligro nuestra sobrevivencia, 
pero también son una oportunidad para 
la creatividad y la innovación. Plantea-
do así, podemos preguntarnos ¿cómo 
contribuir a desarrollar tales opor-
tunidades? Para tener una respuesta, 
quizá primero habría que reconocer las 
limitaciones en nuestra comprensión 
de estos fenómenos. En segundo lugar, 
que, para entenderlos y acercarnos a 
una solución, tienen que ser estudiados 
bajo enfoques científicos multidiscipli-
narios. En cualquier caso, partimos del 
conocimiento científico previo, resul-
tado de investigaciones realizadas en 
diversas instituciones públicas que 
pueden guiar la búsqueda de soluciones 
apropiadas. Hay ejemplos de investiga-
ciones sobre la contaminación bacteria-
na del Río Apatlaco, estudios sobre la 
incidencia del dengue y chikungunya en 
diversos municipios de Morelos, y estu-
dios del estado nutricional de cohor-
tes de habitantes, del crecimiento de la 
criminalidad y las adicciones, y varios 
más que contribuyen al conocimiento 
de nuestro entorno. No obstante, la 
magnitud de los problemas sobrepasa 

la capacidad de las instituciones acadé-
micas. En este sentido, la enseñanza de 
las ciencias en todas sus formas, des-
de la popularización del conocimiento 
científico hasta la educación formal en 
ciencias en la universidad puede contri-
buir a este fin formando nuevas gene-
raciones de científicos, y una sociedad 
con mejor conocimiento de su entorno.

Aunque existe consenso en los sec-
tores educativos y de la investigación 
científica, de la necesidad de incorpo-
rar la enseñanza de la ciencia en el cu-
rrículo educativo en todos los niveles de 
enseñanza, en la práctica esto ha sido 
una tarea incompleta. Los profesores 
cada día se enfrentan a la realidad es-
colar: grupos numerosos y poco moti-
vados en un contexto social económico 
y socialmente desfavorable. Además, 
duración limitada de los cursos, falta 
de material educativo adecuado, y de 
actualización pertinente al área de en-
señanza y en los avances de la ciencia 
moderna. Una manera de cubrir este 
déficit, son las iniciativas de enseñan-
za a través de actividades de difusión, 
talleres y cursos organizadas por ins-
tituciones, academias y sociedad ci-
vil. Una de estas iniciativas ha sido el 
Diplomado Pensamiento Científico en 
el Aula creado por investigadores de 
la Academia de Ciencias de Morelos 
(ACMor) desde 2006 pero suspendido 
por varios años. El diplomado, recien-
temente retomado y coordinado en su 
nueva edición por el Dr. Eduardo Ra-
mos corroboró el gran interés y moti-
vación de los profesores de enseñanza 
media en obtener conocimientos nue-

vos con la asesoría de investigadores 
de diversas instituciones de Morelos. 
Además, reveló la necesidad de utilizar 
medios digitales y demostraciones ex-
perimentales para impactar y motivar 
a profesores y alumnos. Pero quizá, lo 
más importante, es tomar nuevamen-
te la relación entre docentes e investi-
gadores en una tarea común: enseñar 
ciencia a las nuevas generaciones de 
estudiantes. A final de cuentas, la cien-
cia está más cerca de la sociedad de lo 
que se podría suponer, como lo mos-
traron los conferencistas en el cierre 

del diplomado el pasado 27 de mayo: 
acciones para prevenir en dengue con la 
participación escolar y municipal (Dr. 
Ángel Betanzos, INSP), los contaminan-
tes químicos de agua y suelo derivados 
medicamentos desechados inadecuada-
mente pero que nadie ve (Dra. Marcela 
Ayala (IBT-UNAM), y ¿por qué no? dis-
frutar una sinfonía de Gustav Mahler, 
aprendiendo la física del sonido (Dr. 
Pablo Luis Rendón, ICAT-UNAM).

vgonzal@live.com

▲ Foto: Jeswin Thomas / pexels.com.



JESSICA RIVERA HAMED

sta pregunta tiene muchas y muy diversas res-
puestas según el camino que estemos buscando 
con nuestra música. En las dos entregas pasadas 

platicamos sobre el impacto de las nuevas tecnologías 
y plataformas digitales en los procesos de producción y 
distribución musical de los últimos años, y en la facilidad 
de crear contenidos masivos que nos hace cuestionarnos 
sobre su calidad o valor artístico.

Pero a todo esto, ¿hay esperanza para las y los músicos 
independientes con este panorama de la virtualidad y 
creación masiva de contenidos? ¿qué pasa con las y los 
creadores a los que no les gustan las redes sociales, que 
sólo hacen música y la suben a plataformas digitales, 
tendrán que contratar a gente que lo haga? ¿cómo esta 
nueva realidad puede sostener proyectos creativos que 
no sean sacrificados por el algoritmo?

Depende mucho de a dónde quieras llevar tu proyecto, 
definitivamente no es necesario ser Bad Bunny o Karol G 
en el mundo para triunfar, cada quien tiene un estándar de 
qué es el triunfo, para algunas personas triunfar será que 
su música pueda llegar a las personas de ciertas regiones, 
o que pueda hacer una gira de centros culturales y ayudar 
en las comunidades, es muy válido que ese pueda ser un 
objetivo, que la música también tenga un sentido. Habrá 
quien sólo quiera tocar en las playas, y es súper válido 
que no le interese estar en estas plataformas. Pero si una 
persona quiere triunfar por estos medios definitivamente 
tienes que entrarle a este tipo de estrategias o definitiva-
mente tener un golpe de suerte como ha pasado con muchos 
artistas que trabajan y de repente en un tiktok o en playlist 
que fueron seleccionados les tocó que su canción se viralizó 
por alguna razón.

Max comparte algunos ejemplos como Flor Amargo, 
una música muy talentosa que ha ido fortaleciendo su 
identidad a veces a contracorriente de la opinión pública, 
y sin embargo ha logrado construir un nicho de público 
que se identifica con ella y la sigue. 

Ella con su locura ha logrado un alcance que pocos han 

logrado, ¿qué hizo?, se atrevió a tocar en el metro, en la 
calle, y ha aguantado toda la crítica de que está loca o canta 
horrible, porque ella sabe que no es cierto, tiene mucha 
seguridad en sí misma y sabe que que los haters siempre 
están, que intentan apagar los ánimos de alguien. Esos 
haters normalmente no tiene una cara, una identidad, 
saben que desde su anonimato puede opinar y decir algo 
que hace daño.

Para Max, la fortaleza de un proyecto está también en 
la seguridad de lo que se hace, en su identidad, su concep-
to y sobre todo en la convicción con la que se promueve. 
Platicamos que si bien los grandes festivales privados en 
su mayoría promueven talento con base en los números 
de las plataformas digitales (y amiguismos diría yo), los 
festivales culturales impulsados con presupuesto públi-
co debieran también priorizar los contenidos por sobre 
los números en tanto que el servicio público no tiene 
clientes, no son empresas, deben garantizar derechos 
culturales que también son derechos humanos.

Está bien que puedan tener millones de seguidores, pero 
también tienen la responsabilidad de promover a buenos 
artistas, la misión de una Secretaría de Cultura es acer-
carnos lo que no conocemos, lo que tendríamos que conocer 
porque tiene un valor cultural, para todo lo demás están 
las majors. ¿Cómo contrarrestamos? Creo que desde la 
sociedad debemos exigir que los actos culturales que ve-
mos tengan calidad cultural y artística que permita que la 
difusión del arte se replique y que existan oportunidades 
para las y los artistas que no están en el mainstream pero 
tienen algo que aportar a la sociedad. 

Para cerrar, le pregunté de qué puede vivir un músico 
en estos tiempos. Ha habido campañas contra Spotify por 
el poco dinero que aporta a las y los músicos que suben 
su contenido a esta plataforma, cuando al cierre de di-
ciembre del 2022, los ingresos de Spotify se aproximaron 
a los 11.730 millones de euros. 

Si un artista no pudiera generar dinero, estas majors 
no serían millonarias. ¿Qué podemos hacer? Diversificar 
nuestros ingresos, recomiendo un buen libro de Alex Pa-
redes que se llama Diversificar,  que nos habla de todas 
las plataformas posibles (…) la masividad es mucha gente 

escuchando pero poco dinero, un lugar donde nos senti-
mos más cómodos, es tener conciertos, y así ir fidelizando 
con la gente, después de mi concierto puedo vender merch 
tradicional, posters, playeras, tazas, pero si por ejemplo 
haces son jarocho, puedes trabajar una línea de jaranas, 
si eres compositor o compositora puedes hacer canciones 
para establecimientos, productoras, series de televisión, 
podemos hacer experiencias, talleres que con 10 personas 
puedo ganar lo mismo que en Spotify en un año. Tenemos 
que ser creativas y creativos, si nos viéramos como los sellos 
nos pueden ver empezaríamos a tener ingresos.

El diálogo siguió por un buen rato más, pero como una 
cuarta parte de esta columna ya sería mucho, cierro con 
el llamado de Max a no dejar de producir y ser constan-
tes, “tu tienda digital es como un refri de una tienda, si 
tú llegas y está lleno de producto vas a tener de dónde 
escoger, pero si vas y tiene el mismo producto de hace 6 
meses o un año en algún momento te vas a cansar. Dicen 
que los proyectos emergentes tienen un tiempo de 1 a 6, 
8 años y los proyectos que están en fase de consolidación 
empiezan a ser proyectos de 8 a 15 años”.

HIRAM TINAJERO

 El dorado le sienta bien a las alas de las 
libélulas, les tatúa la magia solar repartida 
en millones de puntos que bailan con rapi-
dez, como las hadas que aparecen y des-
aparecen por el soslayo de nuestros ojos, 
una fracción de segundo en la que viven 
en nuestras pupilas sembrando la duda a 
nuestra razón ¿enloquecimos o fuimos pri-
vilegiados? ¡Nunca decir que no existen! 
esto las aniquila.

   La muerte de un hada es más que un 
pecado. Es mejor disolver y olvidar la visión 
con un suspiro y dejar que esa bocanada le 
sirva a el hada que ahora vive en nuestro 
subconsciente y cuando sea que necesite-
mos su recuerdo, exhalemos y acuda en 
un santiamén trayendo la magia solar que 
también tienen sus alas.

   La vida en el bosque no es para cual-
quiera, menos para los acostumbrados a 
calentarse con las pantallas y letreros lu-
minosos de las ciudades. Entre la verde 
espesura los placeres son mayores pero 
pocos a los ojos inexpertos, en un metro 
cuadrado hay mucha más vida que en el 
metro de las urbes.

   La cercanía con los grandes proveedo-
res se remplaza con la lejanía de los gran-
des proveedores, las aves y las flores no 
pagan espacios publicitarios ni verificación.

   Esa luz del sol que acaricia las hojas 
espinadas de los pinos y encinos tuesta 
pacientemente las bellotas para dar gus-
to a las ardillas que comercian en trueque 
armonioso con colibríes y pájaros carpin-
teros, todo es vida y alegría, todo en orden, 
todo en equilibrio… por eso es que quiero 
salir de aquí ya que no hay luz sin oscuridad 
ni día sin noche y de noche las aves ya no 
cantan, chillan. Las bestias en las sombras 
se arrebatan la vida sin piedad, la lechuza 
devora roedores que descabezaban grillos. 
Frías ráfagas de aire arrancan gemidos a las 
ramas de los árboles que hacen caer a las 
bellotas replicando pasos siniestros. La lu-
na ríe y observa, es un colmillo afilado que 
no alumbra más de la cuenta una soledad 
aparente.

   Un rasgo de humanidad no caería mal 
o quizás sí, nadie tendría que estar fuera 
de mi cabaña y, aun así, oigo los pasos que 
rompen la hojarasca y mis nervios. Impo-
sible ver en esa oscuridad, los murmullos 
roncos de aquella mujer sobresaltan mi 
respiración y por más que exhalo agitada 
buscando a el hada en mi cabeza y me re-
pito que lo que alcanzan a ver mis ojos ahí 
afuera es una broma de mi razón, la luz no 
llega, solo en un par de rojas pupilas encen-
didas que por más que me repita —“Las 
brujas no existen, las brujas no existen”— 
ella no muere y sin embargo, ahora sabe 
mis deseos.
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¿A DÓNDE VA LA MÚSICA? ENTREVISTA CON MAX POTENZA 

CLAROSCURO

E

Tercera y última parte

O Hada que escapa del bosque. Ilustración: Hannibal Martínez.

lajornadamorelos.mx

O Max Potenza



La diputada Tania Valentina 
Rodríguez Ruíz, presidenta de la 
Comisión de Igualdad de Género 
del Congreso del estado, anunció 
este jueves la realización del Foro 
Construyendo Paz desde la Edu-
cación Emocional, que se llevará 
a cabo el próximo 20 de junio en 
las instalaciones del Museo de la 
Ciudad.

En la rueda de prensa donde se 
llevó a cabo la presentación del 
evento, la diputada estuvo acom-
pañada por Lilian Sotelo Romero 
y Ofelia Salinas Torres, quienes 
participaron en el Parlamento de 
Mujeres 2023 con los temas Cul-
turización de la Educación Emo-
cional y Entorno Libre de Violen-
cia Escolar, respectivamente.

En su exposición de motivos, la 
coordinadora parlamentaria del 

Partido del Trabajo (PT) reveló 
que, de acuerdo con datos del Ins-
tituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI), al cierre del 
año 2022 el estado de Morelos 
contabilizó cinco mil 205 hechos 
de violencia intrafamiliar.

Por su parte, en su interven-
ción, Ofelia Salinas dio a co-
nocer que, en 2022, en México 
se reportaron 150 mil casos de 
acoso escolar; asimismo, reveló 
que el suicidio por acoso esco-
lar en nuestro país aumentó un 
60% y finalizó mencionando que 
México es el país de la Organi-
zación para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), 
en donde se reportan más casos 
de bullying.

Redacción

Para contribuir a garantizar el 
derecho que tienen las personas 
a una alimentación nutritiva, 
suficiente y de calidad, la media 
tarde de este jueves el alcalde 
Rafael Reyes, así como regido-
ras y regidores del Ayuntamiento 
hicieron entrega de dotaciones 
alimentarias a grupos vulnera-
bles de la población de Jiutepec.

En total se entregaron 137 do-
taciones, 96 a personas adultas 
mayores, discapacitados y por 
condición de salud, asimismo 
33 a niñas y a niños de entre 
dos y cinco años, una más para 
una mujer embarazada y siete 
en beneficio de niñas y de niños 
lactantes de entre seis y veinti-
cuatro meses de edad. 

En un mensaje dirigido a la 
población beneficiaria, el presi-

dente municipal de Jiutepec rea-
firmó su compromiso de trabajar 
todos los días para tratar de dis-
minuir la brecha de las desigual-
dades; Rafael Reyes fue enfático 
al decir que primero la gente que 
más lo necesita, la gente que re-
quiere verdaderamente apoyos. 

La entrega de dotación corres-
ponde a la primera ministración 
del ejercicio 2023, de acuerdo 
al programa se entregan, entre 
otros: atún, avena, frijol, huevo, 
lenteja, pasta integral, verdura 
fresca: zanahoria o pepino o cha-
yote o calabaza, amaranto, leche 
entera ultrapasteurizada, fruta 
fresca: guayaba o naranja o man-
darina o manzana roja.

Por parte del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Fami-
lia (DIF) Jiutepec, se cubrieron 

las cuotas de recuperación de 17 
pesos de cada dotación alimenta-
ria, para que no tenga costo al-
guno; por otra parte se ofreció el 
traslado a los 137 beneficiarios 
a sus hogares, una vez que se 
hayan recibido los paquetes con 
alimentos.

Asistieron a la entrega, los 
integrantes del Ayuntamiento: 
Daniel Reyes Ubaldo, Asenet 
Albavera Ávila, Adrián García 
Sámano, Raúl Martínez Ortiz, 
Érick Raúl Maya Ortiz, Patricia 
Lizzete Ramírez Álvarez, Nata-
lia Solís Cortez y Rosa Martha 
Villalobos Virueta, así como la 
directora del DIF, Yadira Crystal 
Casarreal Olmedo y personal del 
DIF Morelos.

Redacción
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Inicia Cuernavaca instalación de cámaras de 
videovigilancia en la ciudad

El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui Salgado, encabezó este jue-
ves el arranque de instalación 
de infraestructura para la colo-
cación de cámaras de videovigi-
lancia públicas en la ciudad, las 
cuales contarán con vigilancia 
a través de zoom y 360 grados, 
además de que tendrán un siste-
ma lector del número de placas, 
así como la circulación de perso-
nas y vehículos, al estar monito-
readas las 24 horas del día por 
el Centro de Comando, Control, 
Comunicación y Computo (C4) 
de la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano (SEPRAC). 

Este primer poste de video-
vigilancia se encuentra en uno 
de los principales accesos a la 
capital morelense, enfrente de 
la emblemática glorieta de la Pa-
loma de la Paz, donde el alcalde, 
acompañado de la titular de SE-
PRAC, Alicia Vázquez Luna; de 
los regidores Jesús Rosales Pue-
bla y Víctor Manzo Godínez y de 

la representación de la empresa 
a cargo de los trabajos, recor-
dó que para la implementación 
del C4 y las cámaras de video-
vigilancia, tanto públicas como 
ciudadanas, están invirtiendo 
un promedio de 10 millones de 
pesos. 

José Luis Urióstegui precisó 
que en el caso de las cámaras 
públicas han determinado su 
colocación en 36 puntos es-
tratégicos, ubicándose en las 
zonas con mayor circulación de 
vehículos y personas, y en las 
entradas y salidas de la ciudad, 
las cuales se sumarán a las más 
de 480 cámaras ciudadanas que 
serán instaladas en domicilios y 
negocios particulares; además 
de que el sistema de manejo del 
C4 permitirá la conexión con 
cámaras de otras marcas, por 
lo que los ciudadanos y empre-
sarios interesados en coadyuvar 
en estas acciones preventivas 
con sus cámaras particulares 
podrán hacerlo.  

Al respecto, la secretaria de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
(SEPRAC), Alicia Vázquez Luna, 
informó que a la fecha son alre-
dedor de 345 viviendas donde se 
instalarán las primeras cámaras 
de videovigilancia ciudadanas, 
recibiendo el respaldo de la 
población para concretar este 
proyecto, toda vez que a través 
de los presidentes de los Con-
sejos de Participación Social, 
ayudantes y delegados están 
convocando a los vecinos para 
que les permitan colocarlas al 
exterior de sus domicilios. 

Señaló que, aunado a ellas, 
instalarán 72 cámaras en el 
mercado Adolfo López Mateos 
y los mercados periféricos de la 
ciudad, y cerca de 32 en escuelas 
que de acuerdo con el diagnósti-
co tienen una incidencia de des-
orden y violencia en las calles y 
con los propios estudiantes.

Redacción

lajornadamorelos.mx

Anuncia diputada Tania 
Valentina el foro 
Construyendo Paz desde 
la Educación Emocional

Encabeza alcalde Rafael Reyes 
entrega de dotaciones alimentarias 
a grupos vulnerables

O El equipo de videovigilancia estará conectado las 24 horas con el 
C4 de la SEPRAC, y se situarán en 36 puntos estratégicos de la 

ciudad, que se sumarán a las más de 480 cámaras ciudadanas.
Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

O El presidente municipal de Jiutepec reafirmó su compromiso de trabajar todos los días para tratar de 
disminuir la brecha de las desigualdades. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

O La diputada Tania Valentina invitó a la ciudadanía a participar en este 
foro, “porque las niñas, niños y adolescentes en Morelos merecen un 
estado en paz, nos comprometemos a que su salud mental 
sea una realidad”. Foto: Congreso del Estado.
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PENSIONES DORADAS Y HABER DE RETIRO 
•  OMAR

R Margarita 
González Saravia 

informó que ya 
comunicó al 

Presidente de la 
República  sus 
intenciones de 

competir por la 
candidatura de 

Morena a la 
gubernatura de 

Morelos. Foto: La 
Jornada Morelos

ESTRELLA PEDROZA

De cara al proceso electoral 2023-2024 aproxi-
madamente el 80 por ciento de las y los alcaldes de 
los 36 municipios que integran Morelos podrían 
solicitar licencia temporal para ir en busca de la 
reelección o algún otro cargo de elección popular, 
vaticinó, Francisco León y Vélez, director del Ins-
tituto de Desarrollo y Fortalecimiento Municipal 
del Estado de Morelos (IDEFOMM).

En entrevista con La Jornada Morelos, el fun-
cionaron estatal reveló que previendo este escena-
rio electoral, el IDEFOMM ha convocado a alcal-
desas y alcaldes a respetar los tiempos electorales 
y que respeten las normas electorales.

"Hemos invitado a quienes estén interesadas e 
interesados en participar en el proceso electoral 
a que respeten los tiempos electorales y lo mani-
fiesten para que, llegado el momento, soliciten su 
permiso ordinario que lo marca la Ley electoral", 

dijo León y Vélez.
Detalló que, por ahora, ningún presidente mu-

nicipal ha manifestado abierta y oficialmente su 
deseo de contenedor en el proceso electoral que 
se avecina.

"Pero por algunas pláticas, y por lo que se cono-
ce políticamente, se calcula que un 80 por cierto 
sí buscará participar en el proceso electoral; los 
que aún pueden, para repetir el cargo y, otros, 
algún otro puesto de elección popular", comentó 
el titular del IDEFOMM.

En este contexto, admitió que un cambio así 
genera cierta incertidumbre sobre todo cuando 
no se deja todo en orden.

Por ello, llamó a las y los ediles a qué prevean 
quién quedará al frente para dejar toda su admi-
nistración en orden.

"Les insistimos en que soliciten en tiempo 
y forma su licencia, y dejen en orden todo con 
quién quedé a cargo , normalmente son los sín-
dicos", agregó. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A más de un año del femi-
nicidio de Andrea Moran, fa-
miliares y Organizaciones No 
Gubernamentales exigieron a 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), avanzar en la investiga-
ción del feminicidio, luego de 
que su expareja sentimental se 
vistió de mujer para espiarla, 
hechos ocurridos el 26 de abril 
del año pasado.

De acuerdo con las agrupa-
ciones civiles a más de un año, 
la Fiscalía Morelos no ha avan-
zado en las investigaciones para 
dar con el paradero del presun-
to feminicida.

"El feminicidio de Andrea 
Morán en el que, a pesar de que 
se tiene conocimiento que su 
expareja César "N" se disfrazó 
de mujer para espiarla, hosti-
garla y terminar con su vida a 
unos metros de su casa, y que 
incluso fue a su funeral como 
si no hubiera hecho nada, dio 
el pésame cómo si no supiera 
nada”.

Representantes de las organi-
zaciones recordaron que tam-
poco en los feminicidios Dulce 
Karina Bolaños Nietes, Teresa 
Vega Cuellar, Miriam Yazmin 
Díaz Hernández, Leslie Sabrina 
Calderón Ávalos, Ana Lilia Gon-

zález, Ana Karen Huicochea 
Garduño y Ana Luisa Garduño, 
se ha logrado sentencia que dé 
un poco de tranquilidad y justi-
cia a las familias", explicaron.

Indicaron que los más de mil 
50 asesinatos en contra de las 
mujeres durante los últimos 23 
años, la dependencia encargada 
de investigar los delitos no ha 
generado ningún avance en las 
investigaciones.

Por ello, insistieron al gobier-
no del Estado y a sus organis-
mos correspondientes a que 
adopten las medidas necesa-
rias para la prevención, erra-
dicación y atención de mujeres 
víctimas de cualquier tipo de 
violencia. 

"Haciendo énfasis en su 
proceder; puesto que como se 
ha documentado en gran par-
te  de los casos no  existe una 
implementación adecuada del 
Protocolo de Investigación del 
Delito de Feminicidio (acuer-
do 46/2012, emitido desde el 
04 de mayo de 2012). Acciones 
que han conllevado a una priva-
ción del derecho humano de las 
mujeres morelenses a una vida 
libre de violencia, así como el 
acceso a una justicia impartida 
con perspectiva de género".

Por último, exhortaron a la 
Fiscalía Morelos a generar y 
emitir el Protocolo de Inves-

tigación del Delito de Femini-
cidio para homologar y hacer 
más eficientes los lineamientos 
para el éxito de las investiga-
ciones de este tipo de delitos 
que se cometan en el Estado, 
con la finalidad de reducir ésta 
forma extrema de violencia de 
género contra las mujeres, que 
es el feminicidio. 

Dato

El pasado 26 de abril, Andrea 
fue asesinada mientras iba a 
bordo de un vehículo junto con 
su novio en ese momento. El 
carro Chevrolet Sonic de color 
negro circulaba sobre Prolon-
gación Vicente Guerrero, en el 
municipio de Jiutepec, More-
los, cuando ambos vislumbra-
ron a un hombre sospechoso 
caminando por una esquina. 
Fue entonces que el novio de 
Andrea aceleró, pero el sujeto 
disparó en varias ocasiones di-
rectamente hacia la joven que 
iba en el lado del copiloto.

Andrea fue trasladada de in-
mediato al Centro Médico de 
Jiutepec, sin embargo, no so-
brevivió. Su familia llevó a cabo 
el velorio y los rezos correspon-
dientes, a los cuales acudió su 
exnovio César “N”. Quién le dio 
el pésame a la familia, se mos-
tró visiblemente afectado.

ANGÉLICA ESTRADA

En los próximos días y, una 
vez que sean emitidas las con-
vocatorias para los aspirantes 
a la candidatura al gobierno de 
Morelos, Margarita González 
Saravia, actual directora gene-
ral de la Lotería Nacional, pre-
sentará su renuncia al cargo, 
precisamente en busca de dicha 
candidatura.

A través de un video que di-
fundió en redes sociales, Gon-
zález Saravia reveló que sus in-
tenciones ya fueron expresadas 
al presidente, Andrés Manuel 
López Obrador.

“Me reuní con el presidente el 
pasado martes 13, y ahí exter-
né mi deseo y compromiso de 
contender por la candidatura 
a la gubernatura de nuestro es-

tado; me apegaré a las reglas y 
me separare del cargo que hoy 
represento cuando así me sea 
indicado”, dijo.

En el 2020, a invitación del 
primer mandatario, Margarita 
González Saravia llegó a la di-
rección general de la Lotería 
Nacional, privilegiando en cada 
sorteo la participación ciuda-
dana, mediante la compra de 
cachitos y cuyos recursos se in-
virtieron en programas de asis-
tencia social.

En marzo de este 2023, en 
una entrevista exclusiva con La 
Jornada Morelos, la funciona-
ria reveló sus aspiraciones por 
la gubernatura, revelando que 
ha perfilado diversas metas re-
sultado de su participación en 
distintas luchas sociales y, las 
cuales, prometió mantener de 
lograr el triunfo en el 2024. 

El 80 por ciento de 
ediles buscarían 
reelegirse: IDEFOMM

Piden ONG avance en 
investigaciones del feminicidio 
de Andrea Morán

Presentará 
Margarita González 
Saravia su renuncia 
a la Lotería Nacional 
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Comerciantes artesanos 
se reagrupan para 
enfrentar la crisis

Inauguran en Temixco 
Centro de Desarrollo 
para las Mujeres

VIVIANA GUTIÉRREZ 

La Comisión de Derechos Huma-
nos de Morelos (CDHM) exhortó al 
Congreso del Estado de Morelos 
para que se garantice el derecho a 
la interrupción legal del embarazo 
en la entidad, luego de que en sep-
tiembre de 2021 la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), re-
conoció el derecho de las mujeres 
a ejercer su libertad reproductiva.  

  
A través de la Acción de Incons-

titucionalidad 148/2017, el órga-
no judicial federal aprobó que las 
mujeres tienen derecho a decidir 
sobre su cuerpo y familia, al deter-
minar la inconstitucionalidad de 
criminalizar a las mujeres y per-
sonas gestantes, por interrumpir 
voluntariamente su embarazo; sin 
embargo, el Poder Legislativo lo-
cal continúa sin abordar el tema. 

  
Por lo anterior, la CDHM pre-

sentó en conjunto con colectivas 
y organizaciones feministas, ante 
la LV Legislatura del H. Congreso 
del Estado de Morelos, una ini-
ciativa que recoge los estándares 
de la sentencia de la SCJN, la cual 
busca despenalizar el aborto hasta 
las 12 semanas, legalizar su acceso 
a través de servicios gratuitos y 
seguros, así como reglamentar la 
objeción de conciencia del perso-
nal de salud. 

  
Por ello, considera que la con-

secuencia normativa de la falta 
de esta legislación niega los de-
rechos de las mujeres, por lo que 
la CDHM exhortó al Congreso del 
Estado de Morelos para que, en 
cumplimiento al deber de adoptar 
las medidas legislativas necesarias 
para hacerlos efectivos, despenali-
ce y legalice el aborto en Morelos. 

  
De conformidad con el artículo 

primero de la Constitución Fede-
ral con relación al diverso 2 de 
la Convención Americana sobre 
Derechos Humanos que estable-
ce que nadie puede ser privado de 
su libertad física por esta causa, 
lo que en Morelos no se ha respe-
tado.  

  
Cabe recordar que fue el pasado 

31 de mayo de 2023 que el Juzgado 
Noveno de Distrito de Morelos re-
solvió el amparo 278/2023, inter-
puesto por 48 feministas del esta-
do de Morelos en coordinación con 
Abortistas MX, el cual concede a 
las firmantes el aborto auto pro-
curado en el Estado, lo que marca 
un precedente importante, ya que 
un juez declara inconstitucional la 
tipificación del delito de aborto en 
el Código Penal de Morelos. 

HUGO BARBERI RICO

Para enfrentar la crisis económi-
ca que dejó la pandemia en diversos 
sectores sociales, pero sobre todo 
en el comercio, los vendedores ar-
tesanos buscan reagruparse y parti-
cipar en mercados y tianguis que los 
ayuden a superar las pérdidas que 
tuvieron por más de un año.  

  
Hay necesidad de vender, de 

trabajar, y se buscan alternativas, 
consideró Enedina Rodríguez Ma-
ya, quien es artesana y participa 
en Jojutla en el “mercadito verde” 
instalado en el centro de municipio.  

“Poco a poco pero ahí va saliendo, 
ahí va, ya van integrándose más, ya 

va viniendo más gente, ya se va sa-
liendo de la pandemia, sobre todo 
que va saliendo un poquito para ya 
salir a comprar”, agregó Enedina 
Rodríguez.  

La pandemia golpeó “bien duro” 
al gremio de los artesanos y comer-
ciantes de este tipo de productos, 
como lo expresó la comerciante y 
artesana.  

Sin embargo, dijo que tienen con-
fianza en que saldrán adelante, ya 
que sus ventas se recuperan poco 
a poco, tras de los efectos negati-
vos que dejó ese lapso de encierro 
para su sector.  “Tenemos que salir 
a buscar cómo vender nuestros pro-
ductos”, concluyó.

Esta mañana la presidenta muni-
cipal del Ayuntamiento de Temixco 
Juanita Ocampo Domínguez y la ti-
tular de la Instancia de la Mujer Lic. 
María de Lourdes López Catalán 
recibieron de visita en el municipio 
a la presidenta del Instituto de la Mu-
jer para el Estado de Morelos (IMM) 
Guadalupe Isela Chávez Cardoso pa-
ra el inicio de los trabajos del Centro 
de Desarrollo para las Mujeres con 
sede en las oficinas de la Instancia 
de la Mujer, en la Delegación Rubén 
Jaramillo.

En su intervención la alcaldesa 
Juanita Ocampo resaltó que la ac-
tual administración tiene el compro-
miso de impulsar la igualdad entre 
mujeres y hombres y es través de las 
redes de apoyo que se formaliza es-
te convenio que buscar reforzar las 
estrategias implementadas por el 
gobierno municipal para erradicar 
la violencia en contra de las niñas, 
niños, adolescentes y mujeres, tras 
la declaratoria de alerta de género; 
busca el mayor acercamiento posible 

con mujeres víctimas de cualquier 
tipo de violencia y orientarlas. 

“Esta sinergia que se genera entre 
instituciones se está viendo reflejada 
hoy en Temixco, esta acción es una 
política nacional que ha logrado su 
continuidad desde el año 2016 a la fe-
cha, y en este periodo se han logrado 
consolidar Centros para el Desarro-
llo de las Mujeres en 10 municipios” 
apuntó Isela Chávez. 

Se hizo formal la presentación de 
la coordinadora especializada en 
vinculación y gestión interinstitucio-
nal en proyectos estratégicos Mirna 
Cordero Perulero y las especialistas 
María de la Luz Jiménez Sandoval, 
Paola Victoria Vacca Suárez y Al-
ma Angélica Galván Martínez, que 
tendrán la encomienda de realizar 
gestiones, capacitaciones, acompa-
ñamiento y fortalecimiento de las 
capacidades de emprendimiento en 
mujeres. 

Redacción

O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.

lajornadamorelos.mx

O Poco a poco se está recuperando la economía de los artesanos en 
Jojutla, dicen tener confianza en recobrarse de los estragos que les 
dejó la pandemia. Foto: Crisanta Espinosa Aguilar / cuartoscuro.com

Llama CDHM al Congreso a 
aprobar la interrupción legal 
del embarazo en Morelos

O La Comisión de Derechos Humanos de Morelos (CDHM) exhortó al Congreso del estado para que ya 
resuelva sobre la interrupción legal del embarazo en la entidad, tema que ya avaló la SCJN desde hace 
dos años. Foto: Redes sociales.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Autoridades de la Secretaría 
de Protección y Auxilio Ciudada-
no (Seprac) confirmó que tras el 
incendio que se registró en la zo-
na conocida como el Puente del 
Dragón ubicado en el mercado 
“Adolfo López Mateos”, solo dejó 
afectaciones materiales en tres 
negocios.

De acuerdo con información 
oficial, los elementos del Cuer-
po de Bomberos de Cuernavaca 

lograron sofocar el siniestro y só-
lo reportaron la pérdida total de 
tres locales y ningún lesionado.

Mientras que la Coordinación 
de Protección Civil de Cuerna-
vaca indicó que en breve reali-
zarán un dictamen para conocer 
las causas que provocaron el in-
cendio.

Por último, la propietaria del 
local 48, dijo que la conflagra-
ción se generó en un negocio 
contiguo, pero se desconocen las 
causas; sin embargo, fue quien 
reportó menos pérdidas porque 

sólo vende dulces y adornos para 
el cabello. 

"Lamento mucho que haya 
pasado está situación, pues el 
incendio que se registró duran-
te esta madrugada tuve algunas 
pérdidas en insumos que vende-
mos, pero sí necesitamos saber 
cuáles fueron las causas", dijo.

Hace menos de una semana 
se registró otro incendio en el 
mercado López Mateos, cuando 
ardieron los locales 585 y 586 
ubicados en el pasillo central de 
pollerías al interior de la nave.

El Gobierno con Rostro Humano de Jiutepec, en-
cabezado por el alcalde Rafael Reyes, lleva a cabo 
acciones desde la secretaría de Desarrollo Humano, 
Bienestar Social y Educación para fortalecer los lazos 
afectivos entre estudiantes del nivel preescolar y sus 
familiares, a través de jornadas de matrogimnasias.

La mañana de este jueves tuvo lugar una matro-
gimnasia en la cancha techada ubicada en la segunda 
sección de la colonia Civac, en donde 250 estudiantes 
de la zona escolar 09, así como 250 familiares, reali-
zaron actividad física orientada a socializar, fomen-
tar la convivencia y los valores para la reconstrucción 
del tejido social.

En un mensaje dirigido a los participantes, el pre-
sidente municipal agradeció la presencia de mamás 
y de papás en la actividad; el edil comentó que son 
estas actividades las que hacen una sociedad dife-
rente, hacer que los hijos crezcan con mucho mejor 
calidad, con salud mental y física.

Rafael Reyes compartió con los asistentes que este 
año, en apoyo a la economía de las familias y para 
prevenir la deserción escolar, también se entregarán 
paquetes de útiles escolares para estudiantes de pri-
marias, así como de secundarias, en el caso de pre-
escolares será material didáctico para la enseñanza. 

Previo a la conclusión del ciclo escolar, tendrán 
lugar cuatro matrogimnasias más: el viernes 16 de 
junio con estudiantes de la zona 51 en la cancha te-
chada de la colonia Jardín Juárez; el miércoles 21 

con alumnos de las zonas 21 y 29 en el parque lineal 
“Jiutepec por la paz” y en el mismo lugar el viernes 
23 con estudiantes de la zona 47.

Se tiene prevista una participación de dos mil 794 
personas entre las cinco matrogimnasias. Asistieron 
al evento Cristina Lugo Millán, jefa de sector educa-
tivo número 10 de nivel preescolar; Yarizeth Carran-
za Hernández, supervisora de la zona 09; Verónica 
Ferrer Solís, supervisora de la zona 29 y el delegado 
de Civac, Raúl Nájera Ocampo.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Las actividades al aire libre 
organizadas por las distintas 
instancias del deporte y en sedes 
del ayuntamiento de Cuernava-
ca, serán suspendidas para evitar 
golpes de calor entre los usua-
rios, derivado de las altas tempe-
raturas que se han registrado en 
los últimos días en Morelos, y en 
especial en la capital del estado. 

Así lo informó Laura Patricia 
Hernández Cruz, Secretaria de 
Desarrollo Humano y Participa-
ción Social, al tiempo que hizo 
un llamado a las escuelas del 
municipio a no organizar activi-
dades físicas entre 11:00 y 16:00 
horas, ya que el sol es más inten-
so y puede afectar la salud de los 
escolares.

De la misma manera, pidió a 
los dueños de animales domés-
ticos evitar que mascotas como 
perros estén en azoteas, ya que 
esto se considera maltrato y está 
tipificado como delito en la en-
tidad. 

“La ciudad ha presentado 

picos de hasta 35 grados centí-
grados, lo que representa una 
temperatura atípica para Cuer-
navaca, es por ello que estamos 
presentando estos protocolos de 
atención de manera preventiva. 
Las actividades al aire libre en 
las áreas techadas de los diferen-
tes parques serán moderadas y 
no podrán hacerlo en las que no 
tengan sombra”, dijo. 

Destacó que dentro de las con-
secuencias que se tienen por las 
altas temperaturas está la deshi-
dratación, dolor de cabeza, ma-
reos y enfermedades diarreicas 
que tienen como consecuencia, 
incluso, la pérdida de conoci-
miento momentánea.

Hernández Cruz solicitó a la 
ciudadanía a mantenerse bien 
hidratados con agua o electroli-
tos, evitar exponerse a largos pe-
riodos del sol, y en caso de tener 
dolor de cabeza o mareos, acudir 
al centro de salud más cercano 
para recibir atención médica de 
manera oportuna.ardieron los 
locales 585 y 586 ubicados en 
el pasillo central de pollerías al 
interior de la nave.

Solo daños de gravedad 
en tres locales, en el 
incendio del “Puente 
del Dragón”: SEPRAC

Por el calor, 
suspende 
Cuernavaca 
actividades al 
aire libre 

Gobierno de Jiutepec trabaja 
para fortalecer lazos afectivos 
entre estudiantes y sus familiares

Q Tres locales de la 
zona el Puente del 
Dragón del mercado 
“Adolfo López Mateos” 
sufrieron pérdidas 
totales en el segundo 
incendio que se 
registra en este lugar 
en menos de una 
semana. Foto: Redes 
Sociales

O La matrogimnasia busca fortalecer los lazos 
afectivos , en el ámbito escolar, entre estudiantes 
del nivel preescolar y sus familiares. Foto: 
Ayuntamiento de Jiutepec
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VIVIANA GUTIÉRREZ 

Para identificar el grado 
de toxicidad por metales en 
agua potable, Víctor Barba 
López, profesor investiga-
dor del Centro de Investiga-
ciones Químicas (CIQ) de la 
Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), 
desarrolla sensores químicos 
moleculares para distinguir 
la presencia de metales en 
distintas soluciones acuosas.

Barba López expuso que 
las pruebas de los sensores 
se han aplicado en el agua de 
grifo o agua potable, para co-
nocer sus grados de contami-
nación o toxicidad de algunos 
metales, pero lo que se busca 
es avanzar hacia la aplicación 
en muestras más complejas a 
gran escala de aguas residua-
les, estanques, ríos y lagunas.

“Entre las ventajas de di-
chos sensores destaca su 
costo de implementación, así 

como su fácil y rápida detec-
ción de elementos tóxicos en 
el agua, simplemente con el 
agregado de soluciones para 
identificar sus cambios de 
color, una respuesta que no 
requiere algún aparato más 
caro y sofisticado”, destacó.

Barba López informó que 
en el laboratorio 225 del CIQ 
de la UAEM, estudiantes de 
posgrado colaboran en esta 
investigación, quienes traba-
jan con derivados de química 
de boro y química de estaño, 
"como sensores colorimétri-
cos para detectar diferentes 
grados de oxidación de los 
metales e identificar com-
puestos tóxicos de iones me-
tálicos en el agua".

El investigador explicó que 
los sensores desarrollados 
tienen la capacidad de ser 
selectivos para identificar 
iones metálicos con un sim-
ple cambio de coloración del 
agua, cambios de luz ultravio-
leta y respuestas foto electró-

nicas que pueden observarse 
de manera directa.

También comentó que ac-
tualmente se están mejoran-
do los procesos y pruebas de 
los sensores, con la intención 

de patentarlos, ampliar el es-
tudio y su aplicación en solu-
ciones de agua más complejas 
como aguas residuales, aguas 
de ríos o agua estancada.

ESTRELLA PEDROZA  

El Ayuntamiento de Temix-
co incrementará el número de 
cámaras de videovigilancia en 
puntos estratégicos con el ob-
jetivo de prevenir la comisión 
de delitos y fortalecer el tra-
bajo de inteligencia en seguri-
dad pública.

Según el secretario general 
de Temixco, Carlos Caltenco, 
se planea adquirir 18 equipos 
adicionales a los ya existen-
tes. "Vamos a instalar otras 
18 cámaras más y seguiremos 
aumentando cada año para 
ampliar nuestra capacidad de 
monitoreo en detalle", declaró.

El secretario municipal tam-
bién destacó que actualmente 

el Ayuntamiento de Temixco 
se encuentra en la etapa de 
licitación para la adquisición 
de estas cámaras y estimó que 
en aproximadamente un mes 
se podrán instalar y poner en 
funcionamiento.

De esta manera, se pretende 
evitar la perpetración de de-
litos, el abandono de cuerpos 
y también contribuir a inves-
tigaciones relacionadas con 
actividades ilegales.

Además, se informó que las 
cámaras se ubicarán en pun-
tos estratégicos y en áreas que 
actualmente no cuentan con 
cobertura, las cuales son apro-
vechadas por la delincuencia 
organizada.

Desarrolla UAEM sensores para 
identificar la toxicidad en el agua

Temixco colocará más cámaras para 
evitar actos delictivos

s Foto: Atypeek Dgn / pexels.com.

s Foto: Diego Simón Sánchez / cuartoscuro.com.

s Víctor Barba López, profesor investigador del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), y su equipo, desarrollan sensores químicos moleculares para distinguir la presencia de metales en soluciones acuosas.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



